

Defensoría del Pueblo de la Ciudad de Buenos Aires

Observación manifestación. 8/10/2025 Informe preliminar.

Ficha técnica

Lugar: Plaza de los dos Congresos y alrededores.

Hora de inicio de la observación: 14.45 horas.

Hora de finalización de la observación: 17:30 horas

Convocantes: Organizaciones de personas jubiladas, acompañadas por agrupaciones políticas, sindicales y movimientos sociales.

Método de observación: mixta (observación directa y monitoreo de medios en tiempo real)

Breve descripción del operativo

El Congreso de la Nación estaba vallado antes del comienzo de la manifestación, con reducción de carriles tanto en Avenida Rivadavia como en Av. Hipólito Yrigoyen y Av. Entre Ríos. El operativo involucró a la Policía Federal Argentina (PFA) y Gendarmería Nacional Argentina (GNA). Las fuerzas federales estuvieron detrás del perímetro.

Por su parte, había presencia de la Policía de la Ciudad en calles adyacentes y en la intersección de la Avenida de Mayo y Sáenz Peña, pero no en la Plaza del Congreso. En las observaciones previas se pudo constatar presencia de carros hidrantes y motos de la misma fuerza.

Las personas manifestantes eran unas 200.

Cuando la manifestación había comenzado, se observó que mientras un grupo de jubilados y jubiladas daba la vuelta a la Plaza Congreso, otro avanzó sobre Avenida Callao, cortando dicha arteria siendo acompañado en un primer momento por personal policial. Sin embargo, la Policía de la Ciudad desplegó un cordón impidiendo el avance en dirección a calle Perón.

El cordón estaba conformado por efectivos con equipamiento antidisturbios: cascos, chalecos, escudos, bastones, protectores de brazos y piernas, aerosoles de gas pimienta y escopetas. Además, estaban apoyados por motos detrás de ellos.

En ese marco, las fuerzas policiales avanzaron usando escudos y bastones contra las personas manifestantes y tirando gas pimienta, desplazando a las mismas nuevamente hacia la Plaza Congreso. Hubo forcejeos de efectivos integrantes del cordón policial con un grupo de manifestantes, resultando varias personas golpeadas y algunas detenidas.

Características de la manifestación

Concentración y movilización alrededor del Congreso Nacional desarrollada de manera pacífica.

Quienes se manifestaban realizaron un "semaforazo" en Rivadavia y Callao, tomando dos carriles y ocupando toda la senda peatonal cuando el semáforo cortaba el flujo del tránsito.

Cuando un grupo de personas se trasladó por Avenida Callao cortando la arteria, la respuesta de la Policía de la Ciudad en este caso, fue un uso de la fuerza en forma desmedida, cargando con golpes contra quienes se manifestaban.

Personas heridas

A través del Cuerpo de Evacuación y Primeros Auxilios (CEPA), se atendieron **4 personas con heridas por golpes y empujones**. Otra posta sanitaria informó una persona atendida más.

Entre las personas atendidas por el CEPA, se destaca una que sufrió un ataque de pánico en el marco de los empujones y golpes.

Personas detenidas

Se constató la detención de tres personas detenidas en el momento de avance de la policía sobre quienes se manifestaban. Fueron llevadas a un camión de traslado y la Fiscalía convalidó la detención.

Conclusiones

- 1.- Nuevamente, se registró un despliegue excesivo de las fuerzas de seguridad nacionales y locales frente a la magnitud y las características de la manifestación.
- 2.- Uso de la fuerza ejercido por la Policía de la Ciudad en forma ilegítima, desmedida y sin justificación contra manifestantes, entre ellas personas pertenecientes a grupos vulnerados como son las adultas mayores.
- 3.- En el contexto de la movilización, se observaron detenciones en principio arbitrarias que, como los golpes y el uso de gas pimienta, buscan desalentar la protesta social.